

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SÁBADO 4 DE JUNIO DE 1904

NÚMERO 606

**Manuel Collado**  
**Manuel Alvarado h.**  
PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.

DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Calle 22 Sur, frente á doña Juana v. de Echeverría. Set. 4.

## Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental

Teléfono 722

Guadalupe

Teléfono 821

## EL ALMACÉN "LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C<sup>a</sup>,  
(antes Pagés hermanos sucesores).

## Compagnie Generale Transatlantique

El vapor correo "La Normandie", de 6489 toneladas, 6500 caballos 17½ millas, que antes estaba en la línea de New York al Havre, llegará á Limón el día 1º de Junio próximo saliendo el mismo para Europa.

El mismo vapor saldrá de San Nazaire para acá el día 9 de octubre próximo, asegurando así á los pasajeros en la dos direcciones viajes tan rápidos como confortables. Para informes y reservar los camarotes dirigirse á FELIPE ALVARADO & C<sup>o</sup>, Agente.—Mayo 22. 8 v.

## FERROCARRIL DE COSTA RICA

SERVICIO DE ENCOMIENDAS Y EQUIPAJES

Se avisa al público que ésta Compañía ha establecido una agencia en el Depósito de Materiales, junto al Banco de Costa Rica, para el despacho y entrega de encomiendas. Se cobrará una suma adicional de veinte céntimos por cada encomienda

que despache ó entregue por esa agencia, haciendo caso omiso del peso.

Equipaje de ó para Limón serán también recibidos al mismo precio. Pueden hacerse arreglos para la entrega de encomiendas ó equipajes á domicilio en la misma agencia.—R. E. BROUNGER. ADMINISTRADOR—San José 30 de abril de 1904.—10 v. alt.

## El Noticiero

DIRECTOR, Leonidas Briceño

REDACTORES, Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa Modesto Martínez

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica.

Avenida 5ª, Oeste

Teléfono N° 26

APARTADO 109

### Italia y el Vaticano

Acalorados debates en el

parlamento italiano

Roma, 1º.—La sesión de ayer de la Cámara de diputados estuvo muy concurrida con motivo de la discusión suscitada por la interpelación relativa á la actitud del Gobierno con respecto á la protesta que lanzó el Vaticano contra la visita de Loubet á esta capital. El diputado republicano Mazzi calificó de insultativa la nota del secretario de Estado papal, Merri del Val. A continuación manifestó que el Papa no protestó contra las atroces ofensas cometidas contra la religión en Francia. Su Santidad ya se ha levantado contra el Rey, quien según alega el Vaticano había robado el patrimonio pontifical, llamando usurpador á S. M. Así es que la nota constituye una declaración de guerra. Mazzi aconsejó al Gobierno que adoptara una actitud enérgica á fin de impedir que la iglesia invada los asuntos del reino. Agregó que el gobierno había olvidado todo su orgullo y la dignidad nacional, contestando el insulto del Vaticano con la hospitalidad con que trató al cardenal Swampa con motivo del viaje á Bolonia de S. M. En conclusión dijo que el gobierno permite al pueblo de Francia defender sus derechos. El discurso fué recibido con gran aplauso por los liberales y todos los grupos de extremo y por el público que ocupaba las galerías. El miembro radical Guerei, manifestó que esta vez el Vaticano no está protestando sino que está dando balidos. A continuación dijo que Italia tiene menos que temer del Papado que de los demás países, por la razón de que estando más cerca del Vaticano siempre vigilará sus tretas. Se quejó de la conducta del Papa quien antes de ser elevado al pontificado se aprovechaba y apreciaba los beneficios de la unidad italiana. De consiguiente no debiera tener como su inspirador y consejero contra Italia á un extranjero como Merry del Val.

El primer ministro Gioletti se puso en pie en medio de un silencio profundo. Manifestó que como era natural la nota del Vaticano no había sido comunicada al Gobierno de Italia. La Francia la contestó de la manera que creía mas conveniente. Es asunto en que Italia no puede intervenir. La nota del Vaticano contiene una frase relativa al Rey de Italia pero el efecto que produjo ha sido tal que debemos regocijarnos por su existencia, pues dió lugar al primer Ministro Combes de Francia, para expresarse de un modo muy elevado respecto al patriotismo italiano (estrepitosos aplausos que duraron cinco minutos). Así es que la frase mas inoportuna de la nota resultó lo más feliz para Italia. La nota constituye una protesta del mismo carácter que la que el Papado ha estado repitiendo por espacio de 24 años. Italia no tiene motivo para cambiar su política. No teme la invasión de las congregaciones porque tiene leyes para protegerse. Si estas no son suficientes se pueden hacer otras. Temer que Italia no pueda protegerse contra la influencia de las congregaciones extranjeras constituye un insulto á los italianos. El Estado y la Iglesia deben ser como dos líneas paralelas que jamás se encuentren, gozando de la libertad. ¡Ay de la Iglesia el día que intervenga ilegalmente en los asuntos del Estado!! (Aplausos).

### Arreglo entre Rusia é Inglaterra

San Petersburgo, 1º.—La dificultad que por mucho tiempo ha estado pendiente entre Gran Bretaña y Rusia como resultado de la apresada por ésta en el mar de Behring de naves pescadoras canadienses en el año 1892 se arregló ya Rusia conviene en pagar la suma de 44,701 pesos como indemnización á los pescadores Carmelite y Belleeste. El reclamo asciende á 93,401 pesos.

### Muerte de un magnat alemán

News Trelitz, 1º.—Anoche falleció Federico Guillermo, Gran Duque de Mecklenburg Stralitz. Hoy se efectuó la ceremonia de prestar la tropa el juramento de lealtad al nuevo Duque.

### Perú y el Brasil

Río Janeiro, 1º.—La Gaceta oficial publica el texto de la nota que el Barón de Río Branco envió el 16 al señor Velarde, ministro del Perú.

Hace referencia á los excesos cometidos por los peruanos en el territorio cuya pertenencia está en disputa con relación á la prohibición de pasar armamentos por el río Amazonas. Dice la nota que el Brasil hace uso de un derecho inherente. El señor Velarde ha recibido de su Gobierno un telegrama protestando contra dicha prohibición y la detención de armamentos á bordo del vapor Ucayale. Alega el gobierno del Perú que las armas son necesarias para la defensa de los habitantes contra los indios bárbaros y las fieras. Además alega que la prohibición constituye una violación de los tratados 1866 y 1901 los cuales garantizan la libre navegación del Amazonas. Con respecto á los excesos que se alega han sido cometidos por los peruanos el ministro Velarde recuerda los ultrajes cometidos en las personas de oficiales peruanos en Chandless. La prensa comenta de un modo pesimista la respuesta del Perú la cual demuestra su intención de persistir en su actitud agresiva.

### Un enemigo del gorgojo del algodón

Washington, 1º.—El Secretario de agricultura publicó el 28 de mayo un anuncio que es de suma importancia para aquellos estados donde se produce algodón. Se ha descubierto en Guatemala una hormiga que es tan enemiga del gorgojo del algodón, que éste no puede vivir donde se encuentre el bicho en cuestión. La Secretaría de Agricultura trata de investigar este descubrimiento con el objeto de introducir la hormiga á Tejas y demás estados donde se produce el algodón, pues el gorgojo ha causado en ellos la pérdida de millones de dólares. El descubrimiento fué hecho por un botánico llamado doctor Cook. El Secretario Wilson recibió un despacho telegráfico del referido doctor Cook fechado en Guatemala, avisándole que se ha descubierto un eficaz enemigo del gorgojo del algodón, en forma de una hormiga de color castaño rojo. Wilson le contestó que dispusiera de todo el auxilio que la Secretaría le pudiera prestar en forma de asistentes y dinero. El Congreso ha votado una suma considerable para hacer experimentos en el sentido de destruir el gorgojo del algodón.

### Guerra ruso-japonesa

San Petersburgo, 1º.—Un despacho semi-oficial de Mukden fechado el 30 de mayo avisa que debido á la imposibilidad de defender la posición al Sur de Kin Chow sin el auxilio de la escuadra, la defensa rusa de dicho punto será puramente demostrativa. La fuerza que defendía Kin Chow estaba armada con artillería tomada á los chinos en 1900. Tenía poco parque. La ocupación de la posición por los japoneses se hizo con grandes sacrificios de parte de ellos y no influye en la posición general.

Baku Transcaucasia, Rusia, 1º.—Las casas explotadoras de petróleo han celebrado un convenio para reglamentar la exportación de este artículo.

Londres, 1º.—Un despacho de Tokio para el Central News avisa que en Lihshu Lun las fuerzas japonesas avanzaron una gran cantidad de pólvora y 56 carros.

San Petersburgo, 1º.—Durante la presente semana el Czar Nicolás hará otra inspección á aquellos navíos de la escuadra del Báltico que están construyendo en Cronstadt. Ya se instalaron los cañones que forman la batería secundaria de los acorazados Sissoi, Veliky y Mavario.

Seul, 1º.—Actualmente no se encuentran rusos en Han Heung, costa oriental de Corea, pues la tropa enemiga que allí se encontraba se marchó al Sur. La tropa coreana que se despachó á Han Heung se ha retirado.

San Petersburgo, 1º.—Hasta anoche el Estado Mayor General no había recibido confirmación del informe que 2,000 cosacos habían sido derrotados en Hai Yan Pienmel, pero da color de verdad al informe recibido de Tokio un despacho que se ha recibido de Kuropatkin avisando que los japoneses avanzaron de Kuan Dian Sang Kwantien hasta Samiatza y Ai Yang Pienmen y está situado entre los dos referidos puntos.

Chefu, 1º.—De fuente China se ha sabido que los rusos tienen 4 líneas de defensa entre Manzhau y Puerto Arturo.

Londres, 1º.—Dice el corresponsal del Chronicle en Tokio que el ataque á Puerto Arturo se espera que comenzará como el 15 del presente mes. Se avisa también que se han despachado en juncos á Tien Lang, por el río Liao, 10 mil soldados rusos. El corresponsal del Morning Post en Sganghay avisa que varios transportes japoneses están desembarcando tropa en la costa Noroeste de Corea.

Mukden, 1º.—Intentaron otra vez los japoneses cerrar la entrada de Puerto Arturo mediante el hundimiento de vapores mercantes. Gracias á la luz descubridora la tentativa fué descubierta dando por resultado la destrucción de una cañonera y dos torpederos japoneses. En tonces los buques mercantes se retiraron.

Tokio, 1º.—El almirante Togo despachó cuatro cañoneras, dos destroyers y dos torpederos para hacer un reconocimiento de dicha fortaleza. Informan éstos que se ha instalado una

nueva estación de luz descubridora y una ó dos nuevas baterías encima del promontorio de Liao Tienshan. Un proyectil ruso alcanzó al torpedero número 3 matando a uno de clase é hiriendo á tres tripulantes. Averió también un cañón. Las demás naves salieron ileas.

Vladivostok, 1.º—Se cree en esta que los japoneses han minado el golfo de Pedro el Grande sobre el cual está situada esta fortaleza. La tarea ha sido fácil debido á las espesas neblinas que recientemente han cubierto dicho golfo. Ayer fué volada una balandra coreana. Con respecto á las operaciones militares, esta región está quieta.

Chefú, 1.º—Procedentes de Dalny y Talién Wan llegaron á ésta ayer 100 refugiados chinos. Dicen que antes de haber zarpado los japoneses en que hacían la travesía, los rusos habían abandonado ambos lugares. Tan luego se verificó la evacuación los bandidos atacaron incendiando y saqueando las habitaciones. Más tarde llegaron los japoneses quienes dieron los pasos para proteger á los comerciantes chinos. Los bandidos mataron á un oficial ruso. Los japoneses capturaron los cañones navales que de Puerto Arturo habían llevado para la defensa de Nanzhan.

Washington, 1.º—La Legación japonesa ha publicado hoy el siguiente despacho de su Gobierno que incluye el informe del General Oku, comandante de las fuerzas que están operando contra Puerto Arturo. Dice lo siguiente: "Nuestras fuerzas ocuparon Dalny el 30 de mayo.—Encontramos intactas más de 100 bodegas; los cuarteles, la oficina telegráfica y estación del ferrocarril. Hay más de 200 carros del ferrocarril en buen estado. Solamente los pequeños cuentes del ferrocarril han sido volados. Todos los diques y muelles, con excepción del Gran Muelle, están intactos. Se encontraron también en buena condición algunas lanchas á vapor.

Chefú, 1.º—El 26 de mayo evacuaron los rusos Puerto Dalny destruyendo previamente las oficinas de residencias y la vía férrea y echando á pique tres grandes buques mercantes, todos las dragas y lanchas. El mismo día destruyeron la cañonera Bobe, que había tomado parte en la batalla del jueves que se libró en Kin Chow.

Tokio, 1.º Los rusos destruyeron una cañonera en Talién Wang, que se ocupó contra los japoneses. Se ignora el nombre, mas se cree que sea el Bobe.

San Petersburgo, 1.º—Se consideran inoportunas é impertinentes las renovadas intenciones de mediación en la guerra de parte de los gobiernos extranjeros, especialmente en vista de la declaración que hizo Rusia á las embajadas de que la mediación se consideraría fuera de toda posibilidad por ahora. Algún movimiento en la dirección indicada, se haría solamente después de que se haya verificado un gran cambio en la situación militar. Es preciso que se restablezca el prestigio militar ruso, tanto por su efecto en Europa, como por su portento en Extremo Oriente.

Seúl, 1.º—Los refuerzos que se despacharon á Ping Yang y Anju, han reducido esta guarnición á dos mil hombres más ó menos. Esta fuerza se considera suficiente para la defensa de la ciudad, porque cualquiera tentativa por la vía de la costa oriental que hicieran los rusos, pronto se sabría en ésta por medio de las pequeñas partidas de japoneses colocadas en todas las aldeas al Norte y Este de la capital. No se teme ningún trastorno local, porque la Corte de Corea está completamente dominada por los japoneses. Esta dominación se afianza más cada día, mediante el nombramiento de partidarios del Japón para los puestos en el gobierno, tanto los altos como los inferiores.—Hasta la vez han pasado todas las tentativas de persuadir al Emperador para que renuncie su residencia al Palacio Oriental donde estaría completamente aislado de la influencia europea, pues tiene su Majestad vivos recuerdos de los motines del año 1899. No se nota seña alguna de las reformas en el Gobierno de Corea. Habrá necesidad, sin duda, de enérgicas medidas para consumarlas. Muestran gran energía los japoneses en la construcción del ferrocarril militar desde Seúl á Jui Ju. Constantemente arriban vapores cargados de material de construcción y millares de jornaleros uniformados é ingenieros. Están trabajando en los tarraples y construyendo puentes. Donde quiera se nota gran actividad. Los habitantes del Norte de Corea están enteramente favorables á los japoneses, después de haber sufrido mucho durante la ocupación de las bandas rusas que los obligaban á darles comestibles. La perfección de la proveduría japonesa evita la necesidad de molestar á los nativos. Los transportes japoneses están desembarcando ahora en Antung provisiones de cañón y boca y forraje para los animales. Para el uso del grueso del ejército en Chemulpo y Chinampo, se desembarcan ahora solamente las provisiones y para las guarniciones locales. La primera partida de correspondientes se hallan en Antung. No se les permite pasar más adelante. La línea japonesa se extiende ahora desde Kwantien hasta un punto situado á cuarenta millas al Este de Teng Wang Cheng, pasando por vía de Fen Wang y Sinwan hasta Pulan Antien. El territorio intermedio está guardado por fuertes patrullas que es fácil reforzar de las poblaciones de Anjun Taku Shan Pelgro y Kin Chow situadas en litoral de la Manchuria".

(Junio 3. Despachos de las 2 1/2 p. m.)

Seúl, 2.º—Opinan los militares de esta que los japoneses no estarán satisfechos como en 1894, con la ocupación de Haicheg sino se adelantan hasta Liao Yang y de allí hasta Mukden. La necesidad de proteger la larga línea de comunicación impide la llegada hasta Harbin. Las excursiones de rusos por la costa oriental de Corea son inútiles, excepto para recoger informes para el conocimiento del Estado Mayor. Un efecto de estas invasiones es el de borrar el antiguo sentimiento favorable que los coreanos abrigan para los rusos, pues los robos y saqueos que cometen caen con mayor peso sobre los nativos. La frecuencia con que se divisa la flota japonesa á la altura de la costa Occidental de Corea, indica la constancia con que vigila á la escuadra rusa de Vladivostok. Continúan con actividad las operaciones de poner á flote el crucero ruso "Variag" que fué

hundido en el Puerto de Chemulpo. Se han despachado á Sasebo todos los cañones y demás artefactos móviles. La levantada de la nave será difícil porque decaen sobre el costado de babor en la base que mana por las enormes roturas hechas en el costado por los proyectiles japoneses. Se calcula que costará un millón y medio de yen alistarlo otra vez para el servicio activo.

San Petersburgo, 2.º—Desde hace dos días se ha verificado una venta extraordinaria de mapas topográficos de la Península de Kwang Tung. La gran lucha que tuvo lugar en la posesión de Kinchow, ha motivado gran excitación en todas las capas sociales. Todo el mundo quiere saber donde se verificará el próximo combate entre el enemigo y las fuerzas al mando de Stoessel y Toek.

Opinan los peritos militares que la topografía de la península de Kwang Tung, hace posible varios importantes combates que costarán gran sacrificio de gente de parte de los japoneses. La única duda que hay es si las fuerzas de Stoessel podrán sostener otras pérdidas sin debilitar la defensa de Puerto Arturo y también si la gran cantidad de artillería que ha caído en poder del enemigo no aumentará las dificultades de los defensores. Reina gran exaltación: todas las esperanzas descansan en la posibilidad de continuar la resistencia en Sheran Taiku y Sinshiyen, donde es más probable acontecerán otros combates. Comentando el Novoe Vremya la supuesta idea de que los Estados Unidos desean arreglar la paz, dice que ni la toma de Puerto Arturo se considerará suficiente decisiva para autorizar semejante idea. Las pérdidas comerciales, inconveniencias sufridas por las naciones extranjeras son nada en comparación de la deuda de los millares de los hijos de Rusia. La guerra ha sido una terrible desgracia, mas tenemos que llevarla al fin cueste lo que costare. Los rumores pesimistas han causado una influencia debilitadora sobre el mercado monetario.

Liao Yang, martes.—Desde el 27 los combates han sido continuos al N. O. de Teng Wang Cheng. No se han recibido pormenores. Se ha recibido informes de que una patrulla del regimiento Nerinsky cayó en una emboscada cerca de Hunran formada por tres compañías de japoneses. Fueron heridos tres cosacos y á otro lo mataron con su bestia. Notician que ha tenido lugar un reñido combate en Vifogoy y Vifandien, en que los japoneses sufrieron sensibles pérdidas y hubieran sido aniquilados sino hubieran sido que les llegaron refuerzos que obligaron á los rusos á retirarse á Vifangoy.

Londres, 2.º—Se ha recibido un despacho de Roma fechado ayer, avisando que de Tokio se ha recibido un cablegrama el cual participa la noticia de que Kuroki ha derrotado completamente las fuerzas de Kurapatkin en una batalla que se libró en Saimitate. Se han abandonado todas las posiciones rusas al Este de Hicheng. Las fuerzas japonesas capturaron un escuadrón de cosacos y varias piezas de artillería.

Chefú, 2.º—Entre los chinos corre un rumor de que se ha librado un combate á seis millas distantes de Puerto Arturo.

Chicago, 2.º—Ha llegado á ésta, procedente de Nueva York, el señor Ito Aimsstsw. Trae consigo una balija que contiene 1.120.000 en moneda de los Estados Unidos. Esta suma, es su intención presentarla al Mikado para ayudarle á derrotar á Rusia. Por consejo del cónsul del Japón el dinero se ha depositado en un Banco.

Londres, 2.º—Dice el corresponsal del Daily Mail en New Chwang que algunos fugitivos chinos que han llegado á dicho puerto de Puerto Arturo, pronuncian desesperante la situación de los habitantes de dicha plaza. Los comestibles tienen un precio altísimo. Muchos europeos se han visto obligados á alimentarse con comida (!), y ésta cuesta muy cara. Un costal de harina de mijo cuesta 6 pesos. Calles enteras y varios edificios están atestados de heridos y enfermos. Se ha suspendido la reparación de los navíos de guerra. Todos los ciudadanos están incorporados en el ejército defensor. La salud general de los habitantes es buena, pero los chinos están muriéndose de hambre. El robo está penado con la muerte. La vía férrea está completamente destruida. En Kinchow y entre este punto y Wafantien hay varios trechos destruidos. En este último para je hay quince mil hombres de tropa japonesa, pero más al Norte hay seña de tropa.

Durante la jornada de Kinchow murieron 200 chinos por el fuego japonés que fué dirigido contra posiciones evacuadas por los rusos. Bajo fecha de mayo 31 el corresponsal del Standard en el cuartel general japonés avisa que no obstante distintos reconocimientos practicados por los japoneses no se ha encontrado seña del enemigo por una distancia de 15 millas de Teng Wang Cheng y al E. del río Jayang. El paso de Hsing Mateng podrá causar demora al avance de los japoneses pero no lo pueden impedir porque es posible flanquearlo por ambos lados. El corresponsal del Morning Post, en Sanghay, ha sabido que los rusos han ahorcado á varios chinos á quienes encontraron haciendo señas á la flota japonesa cerca de Vladivostok.

Tokio, 2.º—El corresponsal del Daily Chronicle avisa que la estrategia rusa ha sufrido otra variación. Se ha acordado fortificar otra vez la plaza de Yingkon. Se han llevado allí cuatro piezas de artillería de New Chwang y se está aumentando la guarnición y se preparan para minar el puerto.

San Petersburgo, 2.º—Se ha recibido de Mukden un informe no confirmado de que el acorazado japonés Yujú, se haya varado sobre un arrecife á la altura de las islas Miaota sitas entre los promontorios de Kwantsing y Shantung. Lo está guardando un torpedero.

Liao Yang, lunes. (Demorado en la transmisión). En el combate que se libró hoy en Vagenuchu, los japoneses tuvieron doscientos muertos y perdieron gran número de bestias. El fuego ruso comenzó á las 8 a. m. Después de hora y media de fuego los japoneses al mando de Okkeama preparáronse para cargar á fin de aplastar la fuerza que les había estado molestando por 21 días. Mientras tanto se acercaba Samsowff, con gran fuerza de caballería. Fué un espectáculo que valía la pena ver cuando por orden de su jefe los escuadrones rusos se for-

maron y como un ciclón pasaron sobre un terreno casi intransitable, barriendo todo obstáculo que se encontraba; al mismo tiempo las baterías pasaron al trote por caminos que se hallaban en condición horrorosa. Al pasar por la estación del ferrocarril la tropa cayó bajo el fuego de los cañones automáticos japoneses, pero pronto se retiró sin sufrir mayores pérdidas. Las compañías 4ª y 6ª del 8º regimiento de cosacos siberianos cargaron con furia sobre la caballería japonesa haciendo uso de la lanza y atacando por ambos flancos.

El efecto de esta magnífica maniobra fué de aniquilar completamente el escuadrón de japoneses. Esta fué la primera vez que se hicieron uso de las lanzas que inspiraron gran terror á los japoneses. En algunos casos la lanza pasó deviaje el jinete, hiriendo también al caballo. La infantería japonesa en número de 4 batallones y 8 escuadrones de caballería intentaron avanzar, pero las baterías rusas comenzaron á funcionar y pronto el declive por donde avanzaba estaba regado de cadáveres. El enemigo se vió obligado á dispersarse y retirarse. La columna japonesa avanza por la costa hacia Puerto Arturo. Pitsewo ha sido bien fortificado por ellos.

Indianápolis Ind, 2.º—Un despacho para la Indianápolis News de su corresponsal en Chefú, avisa que el ataque por tierra á Puerto Arturo comenzó ayer por la mañana. Las fuerzas rusas que ocupaban Dalny y Kinchow, se han incorporado en la guarnición de la fortaleza. La armada rusa también presta su auxilio para rechazar al enemigo. Podrán trascurrir varios días antes de ser tomada la plaza; opinan los refugiados que á esta han llegado, que el Gibraltar de Oriente tendrá que sucumbir á la fuerza abrumadora.

San Petersburgo, 2.º—Regocijo ha causado en ésta la prolongada pelea de caballería entre Wa Fon Gon y Wa Fan Diouon. Demuestra esto que los rusos ya regresaron á aquella sección del ferrocarril que fué destruida al principio por los japoneses. Otra noticia alentadora viene de Mukden: se anuncia que ha sido volado un destructor y un crucero japoneses. Se cree ahora que los japoneses ejecutarán más cautela en navegar por las aguas en la vecindad de Dalny, que están sembradas de minas. Los japoneses ya pasaron al otro lado de Liushtun, dando Ksmaga tiene su cuartel general. Es este muy buen lugar para el desembarque de artillería pesada de donde se puede llevar por el valle hasta Puerto Arturo.

## Lo de Marruecos

Tanger, 31. —Arribaron hoy á este puerto las cañoneras americanas Castine y Marietta para completar la escuadra americana que se despachó á éste país con motivo del rapto de los señores Perdicaria y Cromwell Varley. Ha causado profunda impresión á los habitantes la renuncia de tantos navíos de guerra. Los cónsules americanos y británicos en ésta han despachado á la Corte del Sultán, representantes especiales para tratar la cuestión de los cautivos. Los oficiales guardan estricta reserva relativa á la negociación.

## Un ministro ruso apaleado

San Petersburgo, 2.º—En la tarde del lunes, el Príncipe Dotgoruki encontró al conde Lansdorff en la calle y le asió un bastonazo en la cabeza, manifestándole al mismo tiempo y con la mayor frescura, que le castigaba en nombre del pueblo entero ruso. Lansdorff es Ministro de Relaciones Exteriores. La policía ocurrió inmediatamente y asió al príncipe, quien le entregó su tarjeta manifestándole que era asunto particular y á pesar de su alegato fué llevado á la detención.

## Francia en Marruecos

París, 2.º—En el Ministerio de Relaciones Exteriores ha producido muy favorable impresión la solicitud que le dirigió los Estados Unidos para su cooperación para obtener la libertad de los señores Perdicarias y Varley, capturados por los bandidos marroquíes. Se le da mucha importancia á la solicitud, porque constituye el primer reconocimiento internacional de la dominante influencia de Francia en Marruecos. Se espera que esto conducirá al ejercicio por parte de Francia de más rigida autoridad en Marruecos á fin de refocar el desorden y para dar más amplia protección á los extranjeros. Pendientes las negociaciones, no se anuncia el carácter de los futuros pasos.

## Congreso

### Constitucional

#### Sesión del 3 de junio

Se abrió la sesión á las 2 y 40 p. m., presidida por don Pedro Pérez Zeledón.

#### Orden del día

—Se señala para la lectura de la Memoria de Relaciones Exteriores la sesión del próximo martes.

#### Apua de Florida

—Oreamuno. Dice se revela el acta anterior sobre la solicitud del señor Tasies para recargar los impuestos al agua de Florida y hace moción á este respecto.

Tinoco. Cree que no hay necesidad de reever el acta.

Se aprobó la moción del señor Oreamuno. Se pasó el escrito del señor Tasies á la Comisión respectiva.

#### Pensiones

—Se leyó un dictamen de la Comisión de Gracia favorable á la prolongación de las pensiones de varias personas.

#### Pensión á la viuda del doctor Flores

Se leyó un memorial de don Mauro Fernández pidiendo pensión de ₡ 75 00 para la viuda é hijos de Dr. don Juan J. Flores, en recompensa de los servicios que prestó á la nación.

Castro Q. manifiesta que este proyecto debe discutirse cuando se presente el presupuesto.

Zúñiga Montúfar hace moción para que se le dispensen los trámites á la solicitud presentada por el Presidente del Congreso—por ser caso excepcional—y que se entre á discutir el proyecto de ley, hoy mismo.

Martin opina porque se acepte el proyecto de ley y que deben recordarse los méritos de ese humilde hombre, quien fué siempre generoso y buen patriota.

La moción del diputado Zúñiga Montúfar fué aceptada por gran mayoría de votos. Se procedió á la votación secreta y fué aceptada. Se ordenó pasar á la Comisión de Gracia. En seguida ocupó la Presidencia el licenciado don Mauro Fernández.

#### Petición de una Junta de Caridad

La Junta de Caridad el cantón de Las Cañas [en escrito del año pasado] pide que se dedique á favor del Hospital de dicho lugar parte de los impuestos que provienen de la exportación de maderas, y que no se dedique exclusivamente á Puntarenas y Liberia. Alegan los miembros de la Junta que gran parte de las maderas proviene de Cañas y no se le dá á este cantón parte alguna del producto del impuesto.

#### El gremio de costureras

Se da lectura á largo escrito firmado por muchas costureras, quienes piden se suban los derechos á la ropa blanca ya hecha, que se importe, tanto de hombre como mujer [camisas, cuellos, fustanes, corpiños, etcétera]. Se admitió el escrito y pasó á la Comisión de Fomento.

#### Tercer debate

Se pone en tercer debate el artículo 3º del dictamen de la Comisión de Gracia sobre varias pensiones: fué aprobado.

—Se pone á discusión secreta el artículo 5º del mismo dictamen, señalando la suma de ₡ 75-00 para doña Elisa F. de Carranza y fué aprobado.

#### Miembros de Comité

El licenciado Pérez Zeledón pide que se le separe de la Comisión de Hacienda, por tener que presentar varios proyectos que se relacionan con dicha comisión. El Presidente nombra en su lugar al dipueado Julio Acosta.

—El diputado Villalobos solicita se le retire de la Comisión de Legislación al tratarse el proyecto presentado por varios abogados por haber tenido que ver con ese asunto. El Presidente nombra al diputado Juan F. González en su reemplazo.

Se levantó la sesión á las 3:50.

## Un procurador muerto

### en una emboscada

#### UN BALAZO EN EL CORAZÓN

#### DATOS Y CONJETURAS

Ayer á medio día, recibimos el siguiente despacho telegráfico:

Escasú, 3.º—(Recibido á las 12.45 p. m.) Hoy á las 8 a. m. dieron muerte al popular Juan Montoya de un balazo en el corazón. Se instruye activamente la sumaria. No se sabe quién sea el autor.—Corresponsal.

Inmediatamente después un redactor de este diario se dirigió á Escasú y obtuvo los datos que á continuación se consignan.

#### LA VÍCTIMA

Juan Montoya León era un activo y conocido agente de negocios judiciales de Escasú. Según las numerosas impresiones personales que recogimos, tenía, como toda persona, amigos y enemigos, pero en mayoría los últimos, como todo procurador. Se dice de él, que siempre iba contra la justicia y que

usaba en contra de sus enemigos el más extremado rigor.

Por su oficio se le designaba con el mote de "Licenciado Montoya," mote que había traspasado los límites lugareños y era ya conocido en esta capital.

Vivía en una casa modesta en las afueras de Escasú, acompañado de sus hijos solamente, pues era viudo. Era un hombre de cara vulgar, de extremada flacura y de unos cincuenta años de edad. Trabajaba en esta capital en el despacho del licenciado don Juan Rafael Mora Garita

### LA EMBOSCADA

Ayer en la mañana se dirigía Montoya a esta capital en viaje de negocios. Salió después de las siete de su casa. Al pasar por la cuesta de los Anonos, que da al río del mismo nombre, una bala le hirió en el corazón y cayó muerto casi instantáneamente.

Es muy difícil reconstruir la escena, pues ningún testigo la presencié de cerca.

Por lo que desde el puente del río —al pie de la cuesta— vieron las señoras Rosa Palma y Guillerma Angulo, es de suponer que Montoya bajaba el repecho con la cabalgadura al paso. De pronto le sorprendió la detonación y sintiéndose herido, descendió rápidamente del caballo.

Al poner los pies en el suelo, abrió los brazos, dió una gran voz y cayó muerto, con la cara al cielo.

Probablemente las convulsiones de la agonía le hicieron variar de posición pues así lo indican las manchas de sangre que hay en el empedrado de la vía; pero un gran charco de sangre indica el lugar donde expiró.

El doctor Pupo y el Jefe Político de Escasú que venían bajando la cuesta por el lado opuesto y con dirección a la villa y las señoras á que antes hicimos referencia, fueron las primeras personas que vieron el cadáver y dieron aviso á los dolientes quienes lo transportaron á su casa inmediatamente.

### EL LUGAR DE LA EMBOSCADA

En el punto donde Montoya fué muerto, el camino está mucho más bajo que el terreno y queda encerrado en paredones. Del lado derecho, propiedad del señor Lang, salió el disparo y es probable que el asesino huyera por la loma, pues como más adelante se verá, así lo declaran algunas personas.

El lugar es ya famoso, pues como tuvieron oportunidad de leer nuestros abonados, hace próximamente un año, allí mismo se le apareció el diablo á Rafael Castillo, que tenía un pleito civil con su mujer, y le dió una azotaina más que regular dejándolo tendido en el suelo sin un hueso sano.

### INDICIOS

Con toda reserva acogemos los rumores y declaraciones que hay con respecto al autor del crimen.

Las señoras de que antes hicimos referencia, dicen que inmediatamente después de oír la detonación, vieron elevarse el humo de la pólvora en dirección de la cerca del cafetal de Lang, frente á un portón de hierro que da paso á un potrero al otro lado del camino. Delfina Brenes, mujer de Elias Fernández, dice que vio á un individuo llamado Aquiles Montes, que iba con una escopeta al brazo, pero ella creyó que andaba de cacería.

Rafael Angulo, de quince años de edad, dice que vio á un hombre vestido de blanco, que huía inmediatamente después del tiro.

Pedro Angulo, tío del anterior, y que venía en dirección contraria al fugitivo, dice que reconoció á Aquiles Montes, también vestido de blanco y tratando de ocultarse.

Juan Matamoros, jovencito de 15 años, dice que vio á Montes pasar una tranquera en la vecindad del lugar de la emboscada.

Pastor Marin, que trabajaba con varios peones, declara que cerca de ellos pasó huyendo Montes y que al pasar un cercado "por poco les cae encima".

Un hijo del occiso, Rafael Montoya, dice que ya le habían contado que en una taquilla, varias personas, en cuenta el indiciado, estaban combinando un plan para dar muerte á su padre.

### DICTAMEN Y AUTOPSIA

A medio día el Médico del Pueblo, doctor don Carlos Pupo, practicó la autopsia y reconoció una herida de bala

de buen calibre que penetró por el pecho al lado izquierdo, atravesando el ventrículo correspondiente, la aurícula opuesta y el brazo derecho que debió estar pegado al cuerpo.

En la cabeza aparece otra herida producida por bala de menor calibre y que apenas interesó el cuero cabelludo y cuya apariencia es bastante rara; sólo observando la irregularidad de los bordes se conoce que no es producida por instrumento cortante.

Otra bala le alcanzó la mano, pero esto no tenía importancia.

No aparecen al rededor de las heridas ni en la ropa un solo grano de pólvora, lo cual indica que el tiro no fué disparado á boca de jarro.

### EL ENTIERRO

A las dos y media de la tarde tuvo lugar el entierro. El cortejo era bastante numeroso.

El Alcalde del lugar pronunció una sentida oración fúnebre en honor del difunto procurador.

### Obito

Anteayer á las 5 a. m. falleció en esta capital, después de prolongada enfermedad, el apreciable callero don Mariano Carazo Peralta.

Su muerte ha causado en todos los círculos sociales profunda impresión.

El señor Carazo fué durante toda su vida un verdadero hombre de bien; caballeroso, noble para con el desdichado, sincero en sus afectos, y de ideales levantados.

Para la desconsolada familia que hoy llora la muerte de aquel caballero sin tacha, van nuestros más sentidas muestras de pesar.

### POR TELEGRAFO

### Dos heridos de gravedad

Puntarenas; 3—(Recibido á las 3 p. m.) Ayer hubo un gran bochínche en la mina "La Unión" de Miramar. A consecuencia de él salieron gravemente heridos dos individuos. Se teme por sus vidas. El Alcalde de ésta salió para el lugar de los hechos á instruir la sumaria.—Corresponsal.

### MOVIMIENTO DIARIO

#### Movimiento marítimo

Limón, 3—Ayer á las 12<sup>1</sup>/<sub>2</sub> ancló procedente de Bocas de Toros, el vapor alemán "Altenberg". Pasajeros: Agustín Gutiérrez, L. Lashappe, Clemente Santos, B. Esquivel, Mathieda Marten, Elisa Piigrin y Eduarda Isolina Villanueva.

—Ayer á las 1 p. m. ancló procedente de New Orleans, el vapor alemán "Bradford". Pasajeros: E. Lamico, R. Woodbuge, Mr. Iglesias y familia, Miss Vennien, Mr. Lundy, Mr. Benk, y familia y G. Valenzuela.

—A las 7 a. m. de hoy ancló procedente de Cartagena, el vapor alemán "Sibiria". Pasajeros: F. Pardo, C. Walters, B. Boles, J. Brown, C. Ferguson, P. Chung, L. Osborne, H. Burke, S. Michael, N. Crispi y Alfonso Cameron.

#### Defunciones

Día 2.—José Gasbriel Arias Campos, untaño, dos meses quince días, hijo de Francisco Arias y Clotilde Campos, vecino de Mata Redonda. Rafael Campos Ortega, treinta y ocho años, hijo de José Campos y Juana Ortega, vecino de Cartago. Mariano Carazo Peralta, 57 años un mes, quince días, casado con doña Liboria Quesada, hijo de don Manuel José Carazo y doña María Toribia Peralta, distrito de la Merced. Sin nombre Martínez, nació muerto hijo de Amelia Martínez. Joseph Deris y Williams, 50 años, jamaiguero, hijo de James Deris y Ana Williams, murió en el Lazareto.

Día 3.—Miguel Calderón Jiménez, 39 años, hijo de José Calderón y Tomasa Jiménez, murió en San Gabriel.

#### Bautizos

Día 2.—Mannuel, hijo legítimo de Miguel Garro y Ramona Díaz. María del Carmen, hija legítima de Enrique Herrera y Amelia Núñez. Manuel Fernando, hijo legítimo de Pedro Castro y Rafaela Acuña. Josefa Claudia, hija natural de Ester Camacho. Pedro José, hijo legítimo de Aurelio Hernández y Laura Bendaña. María Daice, hija natural de Manuela Hernández.

#### Cárcel

Día 3.—Entraron: Juan Mena Salas y Emilio Jiménez Portuñez por fabricación de aguardiente clandestino. Salieron: Jorge Rodríguez Quesada, David Cordero Salazar, Basilio Solís Jiménez, Nemesio Jarquín Malespín.

### CRONICA

#### Antes

de comprar en otra parte artículos de novedad para regalos, pasen á la Exposición Permanente, en donde encontrarán espejos de Venecia artísticos, arañas de vidrio para luz eléctrica, muebles venecianos, etc., etc. Por encargo se hacen muebles en cualquier estilo y forma. En la Exposición Permanente de Francisco Tenca.

### Enviado en Panamá

El distinguido escritor y político Guatemalteco don Máximo Soto Hall, ha estado en Panamá con el carácter de enviado confidencial de Guatemala, ante el Excelentísimo Sr. Presidente de Panamá. Contestando á un repórter panameño, una pregunta que le hizo acerca de su misión, el señor Soto Hall, dijo lo siguiente: "He venido solamente á presentar mis respetos al Excelentísimo señor Presidente de la nueva República y á ser fiel heraldo de las simpatías que al Gobierno y pueblo de Guatemala inspira este país llamado á realizar tantos y tan importantes destinos."

El señor Soto Hall, siguió con rumbo á Caracas, con otra misión ante el Gobierno del General Cipriano Castro. Auguramos al joven diplomático triunfos brillantes en su carrera.

### Tentativa de robo

El jueves en la noche un ladrón estuvo forzando con una barra la puerta de la sastrería de don Juan Vicente Monestel, sita frente al Palacio de Justicia. Primeramente el audaz desconocido, estuvo tanteando con una llave la cerradura, pero convencido, sin duda, de que ésta no cedería, se puso á palanquear la puerta con una barra. Dichosamente para el señor Monestel, el ladrón no logró su intento.

Debiera la Policía poner un vigilante en el Palacio de Justicia.

### Notas de Heredia

—En el Colegio de San Agustín de Heredia, será colocado en lugar preferente, el retrato del Licenciado don Mauro Fernández, padre de la segunda enseñanza en Costa Rica.

—En casa del apreciable caballero don Juan María Solera, hubo un espléndido baile en la noche del jueves de Corpus.

### Arsiquinina

Descubrimientos científicos recientes comprueban que el paludismo es provocado por un parásito introducido en la sangre por la picadura de un mosquito y particularmente por la hembra del "anophelés."

Es pues preciso alcanzar y destruir el microbio, origen de la enfermedad. Para eso el único remedio rápido y eficaz es la ARSIQUINI-NA LEMAITRE que asocia las propiedades febrífugas de la quinina con la acción microbicida del metilarsinato disódico. En todas las Farmacias y droguerías.

### Bochínche

Lo hubo antenoche á altas horas en el Restaurant de Monluis. Un joven salió seriamente herido, a consecuencia de unas fuertes patadas que le propinaron. La policía intervino y cargó con todos los pleitistas, inclusive con el propietario del establecimiento. El herido fué reconocido por el doctor Toledo, quien dictaminó que tardaría ocho días para sanar.

### Decoración

de cemento, ladrillo mosaico fino y corriente desde ₡ 6 hasta ₡ 12 por metro cuadrado, ladrillo esmaltado para baños octagonal y cuadrado. En la Exposición Permanente de Francisco Tenca.

### Correos

El lunes á las 8 a. m. se despachará correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía New York.

—Tan pronto como llegó ayer el tren de Limón fueron distribuidos 64 sacos de correspondencia de Europa, Estados Unidos y Colombia.

### Comiso

La policía de higiene decomisó en el Mercado una cantidad de leche adulterada.

### Deudores morosos

El Inspector de Rentas Municipales pasará una circular á los deudores morosos de la Municipalidad previniéndoles que pasen cuanto antes á cancelar sus cuantías, pues de lo contrario se entregaran al Procurador Municipal para su cobro por la vía judicial.

El mismo empleado ha avisado á todos los propietarios de casas en que se hallan hecho ramificaciones de los tubos de la cañería, que se presenten cuanto antes á su despacho á ponerlo en su conocimiento, para la respectiva anotación en los libros de esa oficina.

### Lazarino

Anteayer falleció en el Lazareto un jamaiguero que hacía cinco años estaba alojado en ese establecimiento. La inhumación del cadáver se verificó con todas las precauciones del caso por la policía de higiene.

### Tranvía

La inspección de los carros del tranvía se pospuso para el martes próximo,

por enfermedad de Mr. Hansen, quien desea acompañar al comisionado de la Municipalidad para anotar las observaciones é irregularidades que se le indiquen.

### Matrimonio civil

Ante el Gobernador de Alajuela se han presentado deseando contraer matrimonio civil los señores José Herrera Ovaros y Cecilia Elizondo Porras.

### Bochínches

En las noches del miércoles y jueves últimos menudearon los escándalos por la Puebla y Cuesta de Moras. La policía intervino en todos.

### Huéspedes

Acaban de llegar á Costa Rica, procedentes de Panamá, don Alejandro Ami Cervera y su distinguida esposa, doña Luisa A. de Ami. Esta última es cuñada del General don Buenaventura Correo. Tenemos el gusto de saludar á tan distinguidos huéspedes.

### Por el obrero nacional

Así titula "La República" un suelto malicioso contra la Northern Railway Co., porque esta compañía ha traído 40 carpinteros de los Estados Unidos para los trabajos del Hospital de Limón.

Ese hecho se explica por la circunstancia de que nuestros carpinteros no resisten el clima de la región del Atlántico, y por lo mismo, son muy pocos los que se resuelven á ir á Limón. Muy fácil es, pues, ver la malicia que envuelve ese suelto, máxime cuando en sección editorial del mismo número da la bienvenida á todos los extranjeros trabajadores que inmigran á nuestra tierra.

### Notas personales

—De temporada se halla en esta capital don Luis Barquero y familia.

—Después de una temporada en Atenas, ha regresado á esta ciudad, doña Celina Bonilla de Sotela.

—Del mismo pueblo regresó don Andrés Fortich y su estimable familia.

—Ayer estuvo en esta capital, procedente de Heredia, nuestro colaborador don Luis F. González.

—Regresó del campo nuestro estimado amigo don Ricardo Fernández Guardia.

—Procedente del Puriseal, se encuentra entre nosotros don Manuel Romero Escobar.

—Gravemente enfermo se halla el distinguido jurista y magistrado de la Sala de Casación, Lic. don Manuel V. Jiménez. Hacemos votos sinceros por su pronto restablecimiento.

—Don Lisimaco Vargas, Alcalde de Limón, está en esta capital.

—Ayer estuvieron en Heredia, los distinguidos jóvenes, don Fabio Budrit y don Gregorio Martín.

—Se encuentra casi restablecida de su grave enfermedad, la señora doña Amelia Núñez de Herrera.

—Procedente de Bocas del Toro, regresaron al país don Agustín Gutiérrez y don Clemente Santos.

—Asimismo regresaron al país, procedentes de los Estados Unidos, don Eugenio Lamico, don Carlos Iglesias y don Gonzalo Valenzuela.

—Mejor de su enfermedad se halla doña Deidamia Carranza de Esquivel.

—Para los Estados Unidos partieron la señora de don Amando Céspedes y la señorita Margaret Guilleland.

—Continúa gravemente enferma, en Cartago, la estimable señora doña María M. Chacón de Vindas.

### Glacie

y transferophanic para vidros, varios dibujos escogidos, arte moderno. Papel de tapiz. Peruvian de lino con dibujos. Reglas doradas vari osanchos, todas modernas. Cordones dorados En la Exposición Permanente de Francisco Tenca.

### COMUNICADOS

#### Sucesos de antenoche

Serán próximamente las once de la noche cuando se encontraban varios caballeros en el restaurant de Cavallini, dispuestos todos ellos á retirarse tranquilamente á sus hogares sin hacer escándalo de ninguna clase. Pero se les ocurrió á dos policías (uno de ellos el número 45) POR ORDEN SUPERIOR obligar á dichos caballeros á salir del restaurant ó á irse á acostar. Esto desde un POQUITO de nuestra policía y más que todo porque se saben LOS MOTIVOS que han mediado en el asunto. Hay que advertir que los caballeros á que nos referimos fueron "conducidos" á la policía por VARIAS RAZONES: la primera, porque así se lo autorizó nuestro señor polizonte DE ORDEN SUPERIOR.—Un perjudicado.—(Hay firma responsable)

# "LA CONFEDERACION"

## Sociedad Canadiense de Seguros sobre la Vida

W. H. BEATTY, Presidente.

W. C. Macdonald, Actuario.

J. K. Macdonald, Gerente.

FUNDADA EN 1871—OFICINA PRINCIPAL: TORONTO, CANADA. SUCURSAL EN MÉJICO. —FUNDADA EN 1871

Capital \$ 1.000.000 RESERVA \$ 8.127.710 —SEGUROS EN VIGOR EL 1º DE ENERO DE 1903: \$ 34.609.831.00— Sobrante \$ 651.134

Esta Sociedad ha abierto sus operaciones en este país, desde el 1º del corriente mes, y por mi medio ha nombrado Agente General en Costa Rica, al señor don José Antonio Lara.—San José, Costa Rica. Enero 1º 1904.

CONFEDERATION LIFE ASSOCIATION. p. p. **H. R. Tilley**, Admor. en las Antillas y Centro-América. Kingston, Jamaica

— APARTADO 45 —

OFICINAS: FRENTE AL BANCO COSTA DE RICA Calle 19 N.

### Gran Fábrica, Almacén y venta de muebles

CONSTANTE Y VARIADO SURTIDO DE MUEBLES DE TODAS CLASES, FORMAS Y PRECIOS

**JORGE MORALER BEJARANO** --FABRICANTE EN MUEBLES

—Avenida Central: Cuesta de Moras, nº 531.— Abril 23.

## LINEA

### Hamburguesa Americana

#### SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGAHNY" "SARNIA" "ALTAI" y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia se encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. **LOUIS WICHMANN**, Agente. Limón 5 de enero de 1904.

### Restaurant "LA ARENA"

En el hermoso edificio de este nombre situado en la calle de la Estación, esquina al Parque de Morazán, se ha instalado un magnífico Restaurant agregado al Establecimiento de Licores y Pulpería del conocido comerciante José Fernández R. Este Restaurant, está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso **MONLOUIS** que sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano español, etc., etc., dejando completamente satisfechos á sus clientes. Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido en vinos y licores de las mejores marcas y cantineros entendidos para servir al gusto más delicado.

Especialidad en helados los jueves y domingos. Abril 23.

## ENRIQUE PUGGI

### OFICINA

DE INFORMACION Y CONSULTA SOBRE EMPRESA AGRICOLAS E INDUSTRIALES, POSIBLES EN COSTA RICA.

— AMERICA CENTRAL —

SAN JOSE Y LIMON



Rubber banana cacao

Estoy encargado de proponer la compra de plantaciones de café en plena producción, cuya extensión no sea menor de 50 manzanas.

Las personas que tengan interés en vender pueden pasar á mi oficina á recibir las instrucciones para el informe correspondiente ó se servirán pedirmelas por carta.

Me hago cargo también de proponer la venta de y de minas terrenos incultos cultivados de cacao, hule, banano etc.—**ENRIQUE PUGGI**. San José Mayo 19 de 4.

**La Borinquena** Propaganda literaria. Venta de libros en el Mercado. Se compran, cambian y alquilan libros. Por cinco céntimos puede leer Ud. una novela de buen autor. Antonio Núñez. Junio 2.

### DR. GERARDO ECHEVERRIA

ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law and Notary Public

ENGLISH SPOKEN

7ª Avenida, Oeste, nº 163.

San José, Costa Rica.

### AVISOS ECONÓMICOS

De Heredia.—Se avisa á los vecinos de Atenas y otros lugares, inclinados al beneficio de semilla de zacate de agengibrillo, que e que suscribe necesita comprar á su debida fecha de dos á trescientas cajuelas de semilla. Patrocinio Paniagua. Mayo 2.

Vendo mixtura de semillas de pastos extranjeros.—Gordiano Fernández h. Mayo 22 10v

Vendo muy baratas, dos casas, muy bien situadas en esta ciudad; una grande capaz para familia numerosa, y la otra dividida en tres habitaciones pequeñas.—José Durán. 27 Mayo.

Compro una sacadora de café, que esté en buen estado y que su precio sea moderado.—Antonio L. Calleja. Mayo 27.

### DR. FELIPE GALLEGOS

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo 1º. Horas de Oficina: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.

### DENTISTA AMERICANO

Dr. E. A. Friis

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de don Telésforo Alfaro, Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión. Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas. Empleo el último método aprobado en los E. U. para "extraer completamente sin dolor."

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingos y los días de fiesta.

Horas de despacho 7 á 11 a. m. —12 á 5 p. m.



### Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCÉS Y ALEMÁN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—**MARTIN TEILLAGORRY**.—**BERNARDO SARRATEA**.

### Doctor

M. ZUÑIGA

Ha trasladado su oficina á la BOTICA AMERICANA frente al Carmen. Horas en que receta con toda regularidad:

De 12 m. á 2 p. m. y de 7 á 8 p. m. Habitación: Casa del Presbítero S. Zúñiga, frente á la de don Venancio García, 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde podrá encontrarse en las demás horas.

### Heno fresco

bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empacar mercaderías delicadas, se vende en pacas muy bien prensadas en la caballeriza frente á la del gobierno.—**M. Gutiérrez** Marzo 26. 3m.

### "La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la 7a. avenida Este. Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvanse avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero. 1m

### JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MÉDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARIS Y GUATEMALA

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES PROPIAS DE LAS MUJERES

Consultas de 12 m. á 3 p. m.

Casa del doctor don Gerardo Echeverría. Calle 21 Sur.

Mayo 30